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NOTAS PRODECON  

 

 

Prodecon cierra 20 oficinas en el país 

Tras el recorte presupuestal que aplicó la Secretaría de Hacienda a las partidas de 

materiales, suministros y servicios generales, la Procuraduría de 

la Defensa del Contribuyente (Prodecon) cerró 20 de sus 30 delegaciones, las 

cuales sólo operan de manera virtual y dan servicio presencial en casos específicos, 

con previa cita y si la contingencia lo permite. 

“Con esta medida vamos a ahorrar en limpieza, seguridad, luz, telecomunicaciones 

y comunicación”, comentó Luis Fernando Balderas, encargado de despacho de 

la Subprocuraduría General, a El Heraldo de México. 

Quintana Roo, Zacatecas, Oaxaca, Edomex, Tabasco, Campeche, Tamaulipas, 

Baja California Sur, Guanajuato, Sonora, Michoacán, Chiapas, Aguascalientes, 

Hidalgo, Guerrero y Nayarit son 16 de las delegaciones que operan de manera 

virtual. 

A esas se suman Morelos, Colima, San Luis Potosí y Durango, cuyo arrendamiento 

de los inmuebles se va a evaluar en agosto, para ver si se siguen alquilando o se 

cierran por completo 

Al 13 de julio, la Prodecon despachó 137 mil 400 atenciones de usuarios, de las que 

cerca de 40 por ciento se otorgó en las delegaciones afectadas. 

La dependencia, además, eliminó los gastos de telefonía celular y viáticos; recortó 

en más de 50 por ciento los contratos de arrendamiento de automóviles y minimizó 

erogaciones de papelería, como copias e impresiones. 

Nos apretamos el cinturón al máximo, hicimos un análisis y logramos una estrategia 

que nos permite continuar brindando servicio en todas las delegaciones”. 

El presupuesto para materiales, suministros y servicios generales de 

la Prodecon fue de 360.46 millones de pesos para 2020. 

El ajuste de Hacienda fue por 188.75 millones, con lo cual sólo le quedaron 62.65 

millones para operar el resto del año. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/prodecon-oficinas-cerradas-recorte-presupuestal-austeridad-republicana-morelos-colima-san-luis-potosi-durango/
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Preocupa a la IP recorte a Prodecon 

Preocupa a empresarios el recorte presupuestal en el gobierno federal, que ha puesto en 

riesgo la conservación de las delegaciones regionales de la Secretaría de Economía y la 

Procuraduría para la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en Torreón, por lo que 

buscarán un acercamiento con el gobierno federal, pues advierten que esto impactaría la 

competitividad en la región. 

Los presidentes de las cámaras que integran el Grupo Empresarial de La Laguna (GEL) 

acordaron solicitar al gobierno federal la conservación de las delegaciones regionales. 

También pedirán la colaboración de los diputados federales y los senadores, para que 

incluyan en su agenda legislativa este tema y brinden alguna alternativa a estas oficinas 

para que puedan seguir trabajando sin problemas y pese a la recortes presupuestales. 

En reunión virtual, los empresarios señalaron que ambas instancias cumplen funciones de 

suma importancia en el desarrollo económico y social de la Zona Metropolitana de La 

Laguna, al contribuir a la capacitación, conformación, financiamiento y apoyo de las 

empresas, así como de procuración de justicia y defensa de los derechos de los 

contribuyentes, por lo que su labor es necesaria para el sano crecimiento de la región. 

Apuntaron que la metrópoli lagunera es una de las 10 más importantes del país, que 

converge a los estados de Coahuila y Durango y genera miles de empleos, características 

que seguramente considerará la Federación para apostar por el mantenimiento de ambas 

oficinas en la zona, impulsando así la recuperación de la Comarca tras las consecuencias 

negativas generadas por la pandemia del COVID-19. 

En este sentido, consideraron que cualquier afectación en la operación actual de las 

representaciones regionales de la Secretaría de Economía o la Prodecon podrían restarle 

competitividad a la zona metropolitana lagunera, pues se suspenderían actividades y 

trámites esenciales para el sector productivo local. 

Luis Jorge Cuerda Serna, vocero del GEL, señaló que en las próximas semanas se espera 

que arribe el personal de la Secretaría de Economía a las instalaciones de la Cámara de 

Comercio de Torreón para ocupar el espacio que este organismo brindó a la dependencia 

para continuar operando. 

En el caso de Prodecon, cuenta con oficinas en el Palacio Federal, sin embargo, ante el 

recorte que se planteó en esta Procuraduría, podría quedar reducida esta dependencia a 

una receptora de quejas, lo que consideran las cámaras que perjudicaría a la región, en 

términos del servicio. 

 

 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1721712.preocupa-a-la-ip-recorte-a-prodecon.html


 

 

18 
 

 

Desmantelan oficinas de la Prodecon por recortes del gobierno de AMLO 

La Procuraduría de Protección al Contribuyente, encargada de asistir y defender a 

quienes pagan impuestos en contra de abusos de la autoridad fiscal, se suma a la 

lista de dependencias federales  que desmantelan sus oficinas en Quintana Roo. 

Cristina González Ramírez, delegada estatal de la Prodecon, dijo que como parte 

de los recortes presupuestales que alcanzaron hasta 75%, se vuelve complicado el 

pago de la renta del inmueble, así como de los servicios básicos como agua, luz y 

telefonía. Por ello están entre las 16 oficinas a nivel nacional que dejarán de operar.  

El personal trabaja desde su casa y da atención virtual, aunque se está “peleando” 

para que se devuelva el presupuesto y mantener la atención personal. Eso es de 

suma importancia para los contribuyentes e incluso coadyuva a la recaudación de 

impuestos. 

“Lo que tenemos cierto es que de aquí a fin de año está garantizada la atención al 

contribuyente, aunque ahora sea vía remota. El próximo año esperemos la situación 

mejore para regresar a la atención presencial y así salvaguardar los derechos de 

los contribuyentes”, agregó. 

El cierre de las oficinas físicas en Quintana Roo deja a la defensa del contribuyente 

sin armas, en un momento en que el Servicio de Administración Tributaria (SAT 

incrementó sus actos de fiscalización contra evasión de impuestos. 

Las oficinas de la Procuraduría en Cancún fueron inauguradas en 2012, con las 

funciones de defensa, principalmente a favor de pensionados, jubilados, 

asalariados, agricultores, amas de casa, estudiantes, técnicos, profesionistas, 

micro, pequeñas y grandes empresas. 

Durante la contingencia sanitaria se brindaron más de cuatro mil servicios a 

personas físicas y morales, en su mayoría por la declaración anual de impuestos. 

A través de la figura del Acuerdo Conclusivo, la Prodecon ayudó a que el SAT 

recaudara a nivel nacional cuatro  mil 501 millones de pesos. De no seguir operando 

de manera normal, se pone en riesgo la recaudación de por lo menos otros 

cuatro  mil millones de pesos que se estima se pudieran obtener este 2020. 

 

 

https://sipse.com/novedades/desmantelan-oficinas-prodecon-recortes-gobierno-amlo-contribuyentes-370722.html
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Atención de la Prodecon en Quintana Roo 

Durante los tres meses de contingencia se atendió a 4 mil personas: 

3, 456  Asesorías y apoyo para presentar sus declaraciones o concluir un trámite 

228  Quejas 

240  Orientaciones 

66  Atenciones de representación y defensa  

10 Acuerdos Conclusivos  
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“Grave” desaparición de 16 delegaciones de Prodecon por reducción presupuestal 

del gobierno federal 

Jaime Morelos Sánchez, presidente del Colegio de Contadores Públicos de 

Guadalajara, Jalisco, calificó como “grave” la desaparición de 16 delegaciones de 

la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en el país, como 

consecuencia del decreto presidencial que pide a las dependencias reducir 75 por 

ciento su gasto operativo. 

“Esto ya originó el desmantelamiento de la primera delegación en Quintana Roo, y 

se prevé que sigan la de Nayarit y la de Colima”, destacó el especialista, quien 

consideró que ante la indefensión en la que quedarán los contribuyentes, éstos 

pueden promover un amparo para evitar que sus derechos sean afectados. 

En un comunicado que refirió la impartición del Taller de actualización para 

periodistas especializados, Morelos Sánchez el Colegio de Contadores Públicos de 

Guadalajara se sumó a frente unido por la defensa de la Prodecon, que también 

integran la Universidad de Guadalajara, la Asociación Nacional de Abogados de 

Empresas en Jalisco, la Barra Mexicana, y el Colegio de Abogados Capítulo Jalisco. 

Así como el Ilustre y Nacional Colegio de Abogados de México Capítulo Occidente, 

el Iteso, la Asociación Nacional de Fiscalistas.net y UNIVA, entre otros organismos. 

En su oportunidad, el representante del Colegio de Abogados Capítulo Jalisco, 

Marco Aurelio Núñez Cué, se pronunció a favor de que los contribuyentes, en lo 

individual, y las asociaciones recurran al amparo para evitar que la autoridad pueda 

molestarlos sin tener una institución de apoyo como Prodecon. 

Esta institución está considerada un ejemplo mundial sobre la “gran defensa” que 

proporciona al contribuyente, y que el decreto presidencial para reducir el 

presupuesto operativo de las dependencias -incluida la Prodecon- es 

“inconstitucional”, habida cuenta de que el Ejecutivo federal no puede legislar, sobre 

todo cuando ya se determinó el presupuesto por el Congreso de la Unión. 

Al quedar unos estados sin su respectiva delegación de Prodecon, los 

contribuyentes que tengan algún problema con el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) deberán trasladarse a una entidad donde aún operen las oficinas 

de Prodecon generándoles gastos extra, o bien tendrán que contratar a un abogado, 

pese a que Prodecon ofrece este servicio gratuito. 

 

https://zetatijuana.com/2020/07/grave-desaparicion-de-16-delegaciones-de-prodecon-por-reduccion-presupuestal-del-gobierno-federal/
https://zetatijuana.com/2020/07/grave-desaparicion-de-16-delegaciones-de-prodecon-por-reduccion-presupuestal-del-gobierno-federal/
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Continuará Prodecon su atención de forma virtual 

Ferlia Adahí Jacobo Oceguera, delegada de la Procuraduría para la Defensa de los 

Contribuyentes (Prodecon),  informó que continuarán prestando sus servicios de 

forma virtual y telefónica para los usuarios de Colima. 

Cabe referir que derivado de un decreto emitido por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, la Prodecon sufrió un recorte del 75% de su presupuesto disponible 

en partidas de servicios generales, así como a materiales y suministros, lo que 

obligó al cierre de al menos 16 oficinas. 

En ese aspecto, Ferlia Adahí Jacobo subrayó que el recorte presupuestal los obligó 

a desalojar la delegación Colima y a prestar el servicio de forma virtual, para no 

generar gastos de pago de renta, luz, internet y telefonía; así como para evitar la 

propagación del covid – 19. 

“Por esa razón es que la delegación de la Prodecon Colima cambiará de domicilio 

que daremos a conocer a la brevedad posible, más no se regionaliza o se integra 

con alguna otra delegación o se cierra su atención en definitiva, continúa brindando 

sus servicios, exclusivamente tendrá un nuevo lugar físico en donde pasada la 

contingencia sanitaria y la vigencia del decreto presidencial que es al 31 de 

diciembre de 2020, será posible reanudar la atención presencial a los pagadores de 

impuestos con las medidas sanitarias pertinentes”, puntualizó. 

Jacobo Oceguera explicó que una parte del equipo de la PRODECON Colima 

trabajará desde su casa, mientras que otra parte desde la delegación Jalisco, ya 

que es necesaria la impresión de medios de defensa de los contribuyentes que 

deben ser presentados físicamente en las salas regionales de occidente del Tribunal 

Federal de Justicia Administrativa, cuya sede se encuentra en la ciudad de 

Guadalajara. 

La titular de la Prodecon en el estado resaltó que en lo que va del año se han 

brindado más de 3 mil 200 servicios de forma virtual, lo cual ha optimizado el tiempo 

de resolución a los asuntos planteados por los contribuyentes. 

“Los tiempos de resolución se han optimizado, tras el proceso de adaptación a los 

nuevos sistemas electrónicos, que implicaron un cambio radical y totalmente 

favorable para los contribuyentes, mismos que seguirán aplicándose por la 

aceptación por parte de todos”, acotó. 

https://dimensionrealdecolima.blogspot.com/2020/07/en-el-estado-continuara-prodecon-su.html?spref=tw
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Hizo notar que actualmente el principal asunto que han atendido es que la 

Secretaría de Hacienda no ha regresado el saldo a favor del pago del Impuesto 

Sobre la Renta (ISR) o lo ha hecho de forma parcial, por lo que recordó que ese 

asunto puede atenderse y solucionarse de forma virtual. 

Por último, indicó que los contribuyentes pueden contactarse a través del correo 

electrónico delegacioncolima@prodecon.gob.mx y al teléfono 312 323 5085 ext. 

5100, 5106, 5109 5110, de lunes a viernes de 9 a 17 horas y que en caso de requerir 

atención personal, se le informará al contribuyente donde podrá ser atendido por un 

funcionario de la Prodecon. 
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PRODECON continuará su atención de forma virtual en Colima 

Ferlia Adahí Jacobo Oceguera, delegada de la Procuraduría para la Defensa de los 

Contribuyentes (PRODECON) dio a conocer que continuarán prestando sus 

servicios de forma virtual y telefónica para los usuarios de Colima. 

Cabe recordar que derivado de un decreto emitido por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, la PRODECON sufrió un recorte del 75% de su presupuesto 

disponible en partidas de servicios generales, así como a materiales y suministros, 

lo que obligó al cierre de al menos 16 oficinas. 

En ese sentido, Ferlia Adahí Jacobo informó que el recorte presupuestal los obligó 

a desalojar la delegación Colima y a prestar el servicio de forma virtual, para no 

generar gastos de pago de renta, luz, internet y telefonía; así como para evitar la 

propagación del covid – 19. 

“Por esa razón es que la delegación de PRODECON Colima cambiará de domicilio 

que daremos a conocer a la brevedad posible, más no se regionaliza o se integra 

con alguna otra delegación o se cierra su atención en definitiva, continúa brindando 

sus servicios, exclusivamente tendrá un nuevo lugar físico en donde pasada la 

contingencia sanitaria y la vigencia del decreto presidencial que es al 31 de 

diciembre de 2020, será posible reanudar la atención presencial a los pagadores de 

impuestos con las medidas sanitarias pertinentes”, puntualizó. 

Jacobo Oceguera explicó que una parte del equipo de la PRODECON Colima 

trabajará desde su casa, mientras que otra parte desde la delegación Jalisco, ya 

que es necesaria la impresión de medios de defensa de los contribuyentes que 

deben ser presentados físicamente en las salas regionales de occidente del Tribunal 

Federal de Justicia Administrativa, cuya sede se encuentra en la ciudad de 

Guadalajara. 

La titular de la PRODECON en el estado resaltó que el lo que va del año se han 

brindado más de 3 mil 200 servicios de forma virtual, lo cual ha optimizado el tiempo 

de resolución a los asuntos planteados por los contribuyentes. 

“Los tiempos de resolución se han optimizado, tras el proceso de adaptación a los 

nuevos sistemas electrónicos, que implicaron un cambio radical y totalmente 

favorable para los contribuyentes, mismos que seguirán aplicándose por la 

aceptación por parte de todos”, destacó. 

https://www.colimanoticias.com/prodecon-continuara-su-atencion-de-forma-virtual-en-colima/
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Agregó que actualmente el principal asunto que han atendido es que la Secretaría 

de Hacienda no ha regresado el saldo a favor del pago del Impuesto Sobre la Renta 

(ISR) o lo ha hecho de forma parcial, por lo que recordó que ese asunto puede 

atenderse y solucionarse de forma virtual. 

Finalmente, Ferlia Adahí Jacobo informó que los contribuyentes pueden contactarse 

a través del correo electrónico delegacioncolima@prodecon.gob.mx y al teléfono 

312 323 5085 ext. 5100, 5106, 5109 5110, de lunes a viernes de 9 a 17 horas y que 

en caso de requerir atención personal, se le informará al contribuyente donde podrá 

ser atendido por un funcionario de la PRODECON. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

25 
 

NOTAS FISCALES  

 

 

Caída en recaudación del IVA puede afectar recursos para estados: AMLO 

El gobierno federal no ha retenido las participaciones que corresponden a los 

estados en este periodo, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador. Sin 

embargo, aunque en el primer semestre la recaudación fiscal se mantuvo en 

términos reales con respecto a 2019, en los últimos meses, el periodo mas difícil de 

la crisis, se ha caído la captación del Impuesto al Valor Agregado, lo que podría 

repercutir en los recursos a distribuir a las entidades. 

López Obrador señaló que en el mismo presupuesto hay una partida de 60 mil 

millones de pesos para compensar a las entidades aunque, reconoció, esto no va a 

ser suficiente porque la crisis mundial es muy profunda. Se habla en algunas 

proyecciones optimistas de caídas de hasta 5 por ciento del Producto Interno Bruto, 

pero otras auguran hasta 8 por ciento. 

 

 

La economía cae, pero el SAT recauda aún más 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ‘sorteó’ el impacto económico de 

la pandemia del COVID-19 en el primer semestre de 2020, ya que la 

recaudación superó en 53 mil 600 millones de pesos el monto obtenido en el mismo 

periodo del año anterior, lo que se derivó de los actos de fiscalización, cobro de 

adeudos a grandes contribuyentes y a la percepción de los contribuyentes de mayor 

vigilancia por parte del fisco. 

Datos preliminares del SAT indican que entre enero y junio del presente año se 

logró una recaudación de impuestos por un billón 747 mil 684.7 millones de pesos, 

3.2 por ciento más que el billón 694 mil 56.8 millones de pesos reportados en el 

mismo lapso de 2019. 

Sin embargo, al observar la recaudación respecto de lo aprobado en la Ley de 

Ingresos de la Federación (LIF) 2020, lo que se aprecia es que el SAT llegó a junio 

por debajo de la meta de ingresos tributarios como es ISR, IVA e ISR, 

principalmente. 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/07/15/caida-en-recaudacion-del-iva-puede-afectar-recursos-para-estados-amlo-4151.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/la-economia-cae-pero-el-sat-recauda-aun-mas
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Ramírez Cuéllar pide a empresarios apoyar que las grandes fortunas tributen más 

Al reiterar su propuesta para establecer un sistema tributario progresivo, el 

presidente nacional interino de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, llamó a que los 

empresarios mexicanos que acompañaron al presidente Andrés Manuel López 

Obrador a la Casa Blanca se manifiesten por incrementar los impuestos a 

las grandes fortunas. 

El morenista expuso que se necesitan medidas que permitan al gobierno 

federal fortalecer sus ingresos para apoyar a la población y reactivar la economía 

en el marco de la emergencia sanitaria. Es una importante oportunidad para que los 

empresarios que han tenido un acercamiento con el gobierno federal, como los que 

acompañaron al Presidente en su reciente visita a Estados Unidos, muestren su 

solidaridad y compromiso con el bienestar de México y se manifiesten a favor de un 

sistema tributario progresivo, en que aquellos que tienen más recursos contribuyan 

más a las finanzas públicas del país en un acto de equidad y justicia tributaria, 

señaló ayer en un comunicado. 

 

Morena pide a los empresarios ‘amigos’ de AMLO pagar más impuestos 

Alfonso Ramírez Cuellar, dirigente del partido Morena, hizo un llamado a los 

empresarios que acompañaron la semana pasado al presidente Andrés Manuel 

López Obrador a la Casa Blanca a pagar más impuestos a fin de aumentar el gasto 

social del país. 

“La pandemia provocada por el virus Covid-19 ha implicado un gran desafío para 

todos los países a nivel sanitario, humano y económico; los gastos por enfrentar la 

pandemia, proteger a la población y lo destinado al sistema de salud, aunado a la 

baja en los ingresos de los gobiernos producto de las medidas de distanciamiento 

social que se han implementado, pondrán una fuerte presión a las finanzas públicas 

de los países”, señaló el dirigente en un comunicado. 

Ramírez Cuéllar consideró que esta es una importante oportunidad para que los 

empresarios que han tenido un acercamiento con el gobierno federal, como los que 

acompañaron al presidente López Obrador en su reciente visita a Estados Unidos 

con motivo de la entrada en vigor del T-MEC, muestren su solidaridad y compromiso 

con el bienestar de México. 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/15/politica/019n1pol
https://www.forbes.com.mx/politica-morena-empresarios-amigos-amlo-mas-impuestos/


 

 

28 
 

 

Morena llama a empresarios mexicanos a pagar más impuestos 

El dirigente nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, hizo un llamado al 

empresariado mexicano para que se sume a la iniciativa “Millonarios por la 

Humanidad”, en donde se propone que los propietarios de grandes fortunas tengan 

un aumento de impuestos. 

Sugirió que todos aquellos empresarios que han tenido acercamiento con el 

gobierno federal, por ejemplo, los que acompañaron al Presidente Andrés Manuel 

López Obrador a Washington, muestren su solidaridad y compromiso con el 

bienestar de México y se manifiesten a favor de un sistema tributario progresivo, en 

el que aquellos que tienen más recursos contribuyan con las finanzas públicas del 

país en un acto de equidad y justicia tributaria. 

El diputado con licencia, subrayó que la pandemia del Covid-19 ha implicado un 

desafío para todos los países en el aspecto sanitario, humano y económico. 

Morena llama a millonarios en México a sumarse a iniciativa para pagar más 

impuestos ante COVID  Animal Político 

 

Gobernadores del PAN buscan un pacto fiscal más equitativo 

La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN) pidió un nuevo pacto 

fiscal que permita a los estados contar con recursos económicos suficientes para 

otorgar servicios de calidad a la ciudadanía. 

En tanto, el líder de los alcaldes del PAN, Enrique Vargas, puntualizó que 85 por 

ciento de los municipios en el país está en quiebra técnica, porque hasta mayo, en 

parte, han tenido junto a los estados, una reducción de más de 76 mil millones de 

pesos en las participaciones federales. 

Esto significa que las alcaldías sólo tienen para pagar sueldos y que a fin de año no 

van a poder entregar aguinaldos, además de que se ha tenido que despedir a más 

de 3 mil trabajadores. Dada la situación que enfrentan, informó que solicitarán una 

reunión con el Secretario de Hacienda. 

 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-llama-empresarios-mexicanos-pagar-mas-impuestos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.animalpolitico.com/2020/07/morena-millonarios-iniciativa-pagar-mas-impuestos/
https://www.animalpolitico.com/2020/07/morena-millonarios-iniciativa-pagar-mas-impuestos/
La%20Asociación%20de%20Gobernadores%20de%20Acción%20Nacional%20(GOAN)%20pidió%20un%20nuevo%20pacto%20fiscal%20que%20permita%20a%20los%20estados%20contar%20con%20recursos%20económicos%20suficientes%20para%20otorgar%20servicios%20de%20calidad%20a%20la%20ciudadanía.
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SAT debe informar condonaciones fiscales a capitales repatriados: INAI 

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales (INAI) ordenó al Servicio de Administración Tributaria (SAT) 

informar, entre otros datos, cuánto dinero se condonó de Impuesto Sobre la Renta 

(ISR) como parte de un programa de beneficios fiscales dirigido a personas físicas 

y morales que repatriaron su capital a México entre 2010 y 2014. 

En sesión pública del pleno del INAI, el comisionado presidente del organismo, 

Francisco Javier Acuña, expuso un recurso de revisión en el que el ciudadano 

solicitante se inconformó con la respuesta que le entregó el SAT a una solicitud que 

constaba de siete preguntas. 

El SAT sólo respondió a una de ellas, en la que informó el monto total de capitales 

repatriados entre 2010 y 2014, pero no precisó los beneficios fiscales que se les 

aplicaron a esos capitales que retornaron al país. 

 

Ordena INAI a SAT revelar información sobre capitales repatriados a territorio 

nacional 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT), tendrá que dar a conocer información 

sobre capitales repatriados a territorio nacional durante el periodo entre 2010 a 

2014, ordenó el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 

Protección de Datos Personales (INAI). 

Durante la sesión del pleno, el comisionado presidente, Javier Acuña dio a conocer 

que el SAT entregó información incompleta al ciudadano solicitante, ofreciendo solo 

una tabla y un vínculo electrónico, solo 2 de 7 requerimientos. 

El SAT argumentó que no tenía manera de entregarle de forma desglosada la 

información por personas físicas y personas morales tal y como lo requirió el 

solicitante. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/sat-informar-condonaciones-fiscales-capitales-repatriados-inai
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/ordena-inai-a-sat-revelar-informacion-sobre-capitales-repatriados-a-territorio-nacional/
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/ordena-inai-a-sat-revelar-informacion-sobre-capitales-repatriados-a-territorio-nacional/
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/insta-inai-a-fgr-a-abrir-investigacion-sobre-caso-odebrecht/
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/insta-inai-a-fgr-a-abrir-investigacion-sobre-caso-odebrecht/
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/insta-inai-a-fgr-a-abrir-investigacion-sobre-caso-odebrecht/
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Plataformas digitales y fecha de dictamen en RMF 2020 

En la versión adelantada se publican los procedimientos para pago de lo indebido 

en plataformas de comercio digital y servicios 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) publicó en su portal la versión 

anticipada de la la Segunda Resolución de Modificaciones a la Resolución 

Miscelánea Fiscal para 2020 que aborda las cuestiones de plataformas tecnológicas 

y el plazo para el envío del dictamen fiscal. 

En la publicación se expone cómo realizar el trámite para la recuperación del pago 

de lo indebido en el caso del Impuesto Sobre la Renta (ISR) y del Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) en el caso de operaciones realizadas mediante plataformas 

tecnológicas. 

 

Impugna Airbnb cobro de impuestos 

 La plataforma de renta inmobiliaria Airbnb presentó el primer amparo para impugnar 

la reforma que estableció el pago de IVA e ISR en la contratación de servicios y 

compra de bienes por internet. 

El amparo fue presentado el 10 de julio por Airbnb Ireland Unlimited Company, que 

es la proveedora del sitio web que se utiliza para hacer reservaciones desde México, 

y cuestiona la constitucionalidad del decreto de reforma que entró en vigor el 1 de 

junio. 

 

Francisco Javier Rebolledo, Juez Sexto de Distrito en Materia Administrativa, pidió 

a la empresa aclarar el tema de la entrada en vigor de la reforma, antes de resolver 

si admitirá a trámite la demanda. 

 

 

 

 

https://impuestum.mx/noticias/1903/Plataformas+digitales+y+fecha+de+dictamen+en+RMF+2020
https://www.sat.gob.mx/normatividad/58905/versiones-anticipadas-de-las-rmf
https://www.sat.gob.mx/normatividad/58905/versiones-anticipadas-de-las-rmf
https://www.sat.gob.mx/normatividad/58905/versiones-anticipadas-de-las-rmf
https://www.reforma.com/impugna-airbnb-cobro-de-impuestos/ar1987860?v=2
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SAT: en qué consiste la iniciativa para fiscalizar clubes deportivos 

En junio pasado, el Servicio de Administración Tributaria (SAT), solicitó la 

actualización de información de socios o accionistas de las empresas, además de 

la declaración anual. 

Sin embargo, afirmó que clubes deportivos y asociaciones también deben sujetarse 

a una fiscalización, es decir, se inspeccionará su actividad ante el fisco. 

De este modo, las personas morales y asociaciones deberán entregar al SAT los 

nombres y el Registro Federal de Contribuyentes (RFC) de cada uno de sus socios. 

 
UE busca que multinacionales dejen de sacar ventaja fiscal 

La Comisión Europea busca vías para aplicar un instrumento del tratado del que no 

se ha hecho uso aún para reducir la capacidad de las multinacionales de explotar 

los regímenes fiscales altamente ventajosos, un movimiento que supondría una 

ofensiva jurídica sin precedentes. 

A diferencia de la legislación fiscal ordinaria de la Unión Europea (UE), la iniciativa 

sólo requeriría el respaldo de una mayoría cualificada de los 27 Estados miembros 

de la UE, y no el apoyo unánime de todos los países, restringiendo la capacidad de 

un gobierno para aplicar un veto. La medida también requeriría la aprobación del 

Parlamento Europeo. 

La evasión fiscal de las multinacionales ha escalado en la agenda política a raíz de 

la pandemia, después de que los gobiernos de todo el mundo gastasen miles de 

millones para reactivar sus economías. La Comisión también ha prometido 

recuperar sus planes para imponer una tasa europea de servicios digitales a las 

grandes tecnológicas después de que Estados Unidos abandonase las 

negociaciones internacionales el mes pasado. 

 
 
 
 
 

https://www.infobae.com/america/mexico/2020/07/14/sat-en-que-consiste-la-iniciativa-para-fiscalizar-clubes-deportivos/
https://www.eleconomista.com.mx/economia/UE-busca-que-multinacionales-dejen-de-sacar-ventaja-fiscal-20200714-0120.html
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La justicia europea da la razón a Apple, que no deberá devolver 13.000 millones de 

impuestos en Irlanda 

El Tribunal General de la Unión Europea ha dado un revés a la Comisión Europea 

al anular la decisión de Bruselas de obligar al gigante tecnológico Apple a devolver 

a Irlanda 13.000 millones de euros en ayudas que consideró ilegales.  

La justicia europea considera que la Comisión Europea fracasó al intentar demostrar 

que esas ayudas suponían una ventaja incompatible con lo dispuesto en la 

legislación europea para salvaguardar el mercado interior.  

El fallo de la justicia europea mete presión a Bruselas para frenar la planificación 

fiscal agresiva que alientan los sistemas tributarios de algunos socios tras tumbar la 

mayor devolución de impuestos jamás exigida a Bruselas a una multinacional. La 

sentencia puede ser recurrida por cualquiera de las partes. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://elpais.com/economia/2020-07-15/la-justicia-europea-anula-la-devolucion-de-13000-millones-de-euros-de-ayudas-fiscales-de-irlanda-a-apple.html
https://elpais.com/economia/2020-07-15/la-justicia-europea-anula-la-devolucion-de-13000-millones-de-euros-de-ayudas-fiscales-de-irlanda-a-apple.html
https://elpais.com/economia/2016/08/30/actualidad/1472548799_072096.html
https://elpais.com/economia/2016/08/30/actualidad/1472548799_072096.html


 

 

33 
 

NOTAS COVID-19 
 

 

MÉXICO SUPERA LOS 300 MIL CONTAGIOS 

La Secretaría de Salud (Ssa) reportó 304 mil 435 casos de contagio de coronavirus 

y 35 mil 491 defunciones a causa de la enfermedad. 

Durante la conferencia de prensa diaria para informar el comportamiento del covid-

19 en el país, se presentó la situación que prevalece en cada entidad, como lo 

instruyó el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 

 

OPS a México: se deben coordinar el gobierno y los estados contra COVID 

Debido a que México se encuentra ya entre los tres primeros países de América con 

más muertes por COVID-19, la Organización Panamericana de la Salud (OPS) le 

recomendó avanzar en una “buena coordinación” entre el gobierno federal y los 

gobiernos estatales para afrontar con éxito “el mayor desafío de salud pública en un 

siglo”. 

En conferencia de prensa virtual, la OPS también planteó que México, Estados 

Unidos y Brasil “experimentan actualmente uno de los brotes más letales del virus 

en el mundo”, por lo que el gobierno mexicano debe trabajar en una “estrategia y en 

un mensaje mejor coordinados”. 

 

Alcaldías de la CDMX operan diferente contra el Covid 

Diversas alcaldías realizan acciones diferenciadas para combatir la pandemia 

del coronavirus en colonias, barrios y pueblos catalogados de alto riesgo de 

contagio, por lo que se están en semáforo rojo. 

Mientras algunas apuestan por la sanitización de casas en donde hubo decesos, 

otros van por el cierre de parques, jardines y gimnasios al aire libre; algunas 

demarcaciones decidieron mantener abiertos tianguis y sólo suspender la venta de 

alimentos en vía pública. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-supera-los-300-mil-contagios-vamos-a-tener-covid-por-anos-admite-lopez-gatell
https://elfinanciero.com.mx/nacional/ops-a-mexico-se-deben-coordinar-el-gobierno-y-los-estados-contra-covid
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/alcaldias-de-la-cdmx-operan-diferente-contra-el-covid
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
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CDMX, con la mayor merma laboral por Covid-19; Veracruz, el que más lo ha 

resentido 

La capital del país perdió 172,236 plazas formales, mientras los más de 50,500 

puestos dados de baja en el IMSS de la entidad del Golfo equivalen a 97 meses de 

creación de trabajos. 

La Ciudad de México es la entidad del país con la mayor merma de empleos 

formales en el segundo trimestre del 2020 debido al confinamiento que derivó del 

Covid-19, mientras Veracruz es el estado más perjudicado en meses de generación 

de trabajos que costó la pandemia. 

 

 

Cancelan compras a farmacéuticas en México 

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador hizo a un lado a las 

farmacéuticas nacionales y, con ayuda de dos agencias de la ONU, buscan hacer 

compras consolidadas de medicamentos en el extranjero. 

De esta manera, el sector Salud prevé destinar para el siguiente año más de 60 mil 

millones de pesos, y en 2021, una cantidad igual para la compra de medicamentos 

en otros países. 

 

 

Rebajan precios de servicios funerarios por crisis epidemiológica 

La pandemia no sólo modificó la forma de procesar los servicios funerarios y 

potenció el crecimiento en la demanda de cremaciones, sino que la crisis 

económica propició la baja de precios. 

El trámite funerario por SARS- CoV-2 se redujo ante las autoridades capitalinas y 

sanitarias para liberar el cuerpo del hospital, ponerlo en una bolsa séptica, llevarlo 

al horno crematorio y entregar la urna ya con las cenizas. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-con-la-mayor-merma-laboral-por-Covid-19-Veracruz-el-que-mas-lo-ha-resentido-20200715-0012.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-con-la-mayor-merma-laboral-por-Covid-19-Veracruz-el-que-mas-lo-ha-resentido-20200715-0012.html
https://heraldodemexico.com.mx/pais/compra-medicinas-al-extranjero-laboratorios-farmecauticos-corrupcion-amlo-amelaf-ssa-onu-juan-ramon-de-la-fuente/
https://heraldodemexico.com.mx/cdmx/funerarias-precios-descuentos-servicios-funerarios-sepelios-crisis-economica-pandemia-covid19-cdmx/
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Conacyt proyecta más de un millón de contagios y fin de curva en un año 

Al menos un millón 163 mil 793 mexicanos contraerán Covid-19 en el primer ciclo 

de la epidemia, reveló el reporte “Estimaciones del Modelo Gompertz para los 

Estados y Zonas Metropolitanas de México”, del Centro de Investigación en 

Matemáticas (CIMAT), integrado al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 

(Conacyt). 

Dicho análisis proyectó que la curva de contagios nacional podría terminar hasta el 

1 de junio de 2021, pese a que alcanzó su punto máximo el pasado 8 de julio.  

 

 

Al Covid también se le combate por aire 

La pandemia por Covid-19 también se atiende por aire. Tripuladas por piloto, 

copiloto, médico naval y enfermera de vuelo, cinco ambulancias aéreas de 

la Secretaría de Marina (Semar) trasladan a la Ciudad de México a pacientes 

contagiados de otras entidades que lo requieren. 

Cuatro aviones Learjet (45 y 31) y un King Air, equipados con cápsulas de 

transportación, ventiladores e insumos médicos, han realizado 14 vuelos desde 

distintos puntos del país, entre ellos, Guerrero, Veracruz, Sonora, Campeche y 

Oaxaca. 

 

 

Analizan México, EU y Canadá mantener cierre de fronteras 

Los gobiernos de Estados Unidos y Canadá se disponen a prolongar el cierre de su 

frontera común hasta el 21 de agosto para todo lo que no sea viajes esenciales, 

pero aún no se ha dado la confirmación oficial, de acuerdo con una persona al tanto 

del asunto. 

El acuerdo prolongaría el cierre por 30 días más, agregó la fuente, que habló bajo 

la condición de anonimato por no estar autorizada a anticiparse a un anuncio oficial 

en los próximos días. Las restricciones, anunciadas el 18 de maro, fueron 

extendidas en los meses siguientes. 

https://www.razon.com.mx/mexico/conacyt-proyecta-millon-contagios-curva-ano-397606
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ambulancias-aereas-luchan-contra-covid
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/tag/semar
https://www.contrareplica.mx/nota-Analizan-Mexico-EU-y-Canada-mantener-cierre-de-fronteras202014711
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La crisis del COVID-19 podría empeorar cada vez más, advierte la OMS 

La Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió que la pandemia del COVID-

19 tiene el potencial de empeorar aún más, esto en caso de que los países sigan 

sin respetar las medidas básicas de precaución. 

El director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, indicó que son 

bastantes países los que actúan en la dirección incorrecta. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/actualidad/la-crisis-del-covid-19-podria-empeorar-cada-vez-mas-advierte-la-oms/124818?categoria=%22dinero%22
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Proponen subir aportaciones para las afores de trabajadores inscritos al IMSS e 

ISSSTE 

El grupo parlamentario del Partido Acción Nacional en el Senado de la República 

propone elevar el monto de las aportaciones obligatorias a los sistemas de ahorro 

para el retiro de 6.5 a 15%, tanto para los trabajadores inscritos en el Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS) como del Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE). 

Además de reducir el número de semanas cotizadas para que los trabajadores 

puedan obtener el saldo de sus cuentas individuales; de 1,250 a 750 semanas de 

cotización para los trabajadores sujetos a la Ley del Seguro Social, y de 25 a 14 

años para quienes aplica la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de 

los Trabajadores del Estado. 

La iniciativa de reformas da la Ley del Instituto Mexicano del Seguro Social, Ley del 

Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, Ley de 

los Sistemas de Ahorro para el Retiro y a la Ley del Impuesto Sobre la Renta será 

presentada de manera formal el próximo lunes ante el pleno de la Comisión 

Permanente del Congreso de la Unión. 

 

Cuáles Afores dan más ganancia si naciste entre 1975-1979 

El sistema de pensiones con el que los mexicanos se pensionarán cuando llegue el 

momento de su retiro, es manejado por las Afores, que administran el ahorro de las 

cuentas individuales de los trabajadores. Su función es que generen ganancias y se 

eleve el recurso; cuanto más ahorro se tenga, mejor será la pensión que 

obtenga tras haber cotizado en el IMSS o ISSSTE durante su vida laboral.  

Las Administradoras de Fondos para el Retiro manejan e invierten tu ahorro. Esta 

es la mejor razón para que revises cada detalle del rendimiento que logras y lo 

comparares con el de otras instituciones para que decidas si vas a continuar o elegir 

otra afore.  

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Proponen-subir-aportaciones-para-las-afores-de-trabajadores-inscritos-al-IMSS-e-ISSSTE-20200715-0007.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Proponen-subir-aportaciones-para-las-afores-de-trabajadores-inscritos-al-IMSS-e-ISSSTE-20200715-0007.html
https://www.mibolsillo.com/retiro/Cuales-Afores-dan-mas-ganancia-si-naciste-entre-1975-1979-20200713-0016.html
https://www.mibolsillo.com/pension-t663019
http://www.mibolsillo.com/afores-t643871
https://www.mibolsillo.com/imss-t641263
https://www.mibolsillo.com/issste-t644684
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NOTAS PRESUPUESTO 
 
 

 
Recorta la 4T $18 mil millones a los estados 

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador entregó 18 mil 456 

millones de pesos menos de recursos federalizados a los estados durante los 

primeros cinco meses de 2020, según un análisis del Centro de Estudios de las 

Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados. 

El hueco que dejó la Federación a las haciendas locales fue por las menores 

transferencias que se realizaron por la vía de aportaciones (recursos etiquetados 

para educación, salud, seguridad e infraestructura, principalmente) y participaciones 

(ingresos de libre uso para los gobiernos subnacionales). 

 

 
 

Ley de presupuesto y extinción de fideicomiso, a extra del Congreso: Monreal 

El coordinador senatorial de Morena, Ricardo Monreal Ávila, informó que el lunes, 

en sesión presencial de la Comisión Permanente, su fuerza política en 

el Congreso pedirá sesiones extraordinarias de Diputados, el 22 y 23 de  julio 

próximos, y de Senadores, el 23 y 24.  

Reformas a la Ley de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, así como la 

extinción de fideicomisos figuran en la propuesta de agenda de extraordinario a 

tratar en San Lázaro. 

Cambios a la Ley de Presupuesto obstruyó el Bloque de Contención, a fines de abril 

pasado, al frustrar un periodo extraordinario para dicho tema.  

 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/recorta-la-4t-18-mil-millones-los-estados
https://www.eluniversal.com.mx/tag/amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/monreal-ley-de-presupuesto-y-extincion-de-fideicomiso-extra-del-congreso
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
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Viable la reforma a la ley de presupuesto, considera Mancera 

El coordinador de la fracción parlamentaria del PRD, Miguel Ángel Mancera 

Espinosa, consideró viable que transite una reforma a la  Ley de Presupuesto y 

Responsabilidad Hacendaria, en el periodo extraordinario, al que sería convocado 

el Congreso, la próxima semana. 

Desde luego, la iniciativa inicial del Ejecutivo federal recibiría cambios en la 

elaboración del dictamen, dijo Mancera Espinosa, en entrevista telefónica. 

Con la modificación a dos artículos sería posible que el Ejecutivo pueda revisar el 

Presupuesto de Egresos de la Federación, sin anular las facultades exclusivas de 

la Cámara de Diputados en esta materia, aseguró. 

 

 

 

 

El Gobierno mexicano sostiene que no ha recortado el presupuesto para luchar 

contra la violencia machista 

Tras la queja de grupos feministas por los supuestos recortes al presupuesto dirigido 

a atajar la violencia contra las mujeres, el Gobierno mexicano se ha visto obligado 

a asegurar que no se tocará ni un peso del dinero destinado a programas 

relacionados con los derechos humanos, incluidos los derechos de las mujeres y 

las niñas. A través de un comunicado de prensa, la Secretaría de Gobernación ha 

manifestado este martes que permanecerán “todos los programas sustantivos de 

derechos humanos, incluyendo la prevención y la atención de las violencias contra 

las mujeres y las niñas”. 

En México, un país donde cada día son asesinadas diez mujeres, los meses del 

confinamiento por la pandemia del coronavirus se han convertido en una doble 

agonía para las víctimas de violencia machista.  

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/mancera-viable-la-reforma-la-ley-de-presupuesto
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/monreal-ley-de-presupuesto-y-extincion-de-fideicomiso-extra-del-congreso
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/monreal-ley-de-presupuesto-y-extincion-de-fideicomiso-extra-del-congreso
https://elpais.com/mexico/2020-07-14/el-gobierno-suprime-el-presupuesto-para-la-alerta-por-violencia-de-genero-en-los-estados-con-mas-feminicidios.html
https://elpais.com/mexico/2020-07-14/el-gobierno-suprime-el-presupuesto-para-la-alerta-por-violencia-de-genero-en-los-estados-con-mas-feminicidios.html
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Confirman recorte a alerta de género Conavim y estados; AMLO lo niega 

De acuerdo con documentos de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la 

Violencia contra las Mujeres (Conavim), el Comité de Evaluación aprobó en marzo 

pasado 53 proyectos para 16 estados, cuyo presupuesto total sería de 113 millones 

143 mil 720 pesos; pero, para el 29 de junio únicamente se entregaron fondos a 34 

proyectos en nueve estados, con un monto de 79 millones 930 mil 550 pesos. Es 

decir, 33 millones 213 mil 170 pesos no llegaron. 

Para el Estado de México se habían aprobado cuatro proyectos por un monto de 5 

millones 380 mil pesos, para programas a cargo de la Secretaría de Seguridad 

Estatal, y el Consejo Estatal de la Mujer y Bienestar Social; a Veracruz se le 

aprobaron cinco, a cargo de la Fiscalía estatal, el Instituto Veracruzano para las 

Mujeres y la Comisión Ejecutiva de Atención Integral a Víctimas, con un monto de 

siete millones 24 mil pesos; mientras que a Puebla se le darían 6 millones 750 mil 

pesos, para dos esquemas de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y 

la Subsecretaría de Prevención del Delito y Derechos Humanos.  

Ninguno de esos estados apareció en el listado de recursos entregados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/confirman-recorte-alerta-genero-conavim-estados-amlo-niega-397602
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Crece uso de efectivo: BdeM 

Con el confinamiento para enfrentar la pandemia de Covid-19, personas y empresas 

aumentaron el uso de efectivo, según se desprende de estadísticas generadas por 

el Banco de México (BdeM). 

El monto de billetes y monedas en circulación llegó el 10 de julio –dato disponible 

más reciente– a un billón 897 mil 940 millones de pesos, informó ayer el banco 

central. 

La cantidad superó en 7.21 por ciento o 127 mil 731 millones de pesos a la reportada 

al inicio de abril, mes en que se reforzaron las medidas de aislamiento social. 

 

PIB mexicano caerá 8.5% este año, pronostica FocusEconomics 

Especialistas prevén una contracción de 7.8% en el consumo doméstico y un 

desplome de 15.6% en la inversión privada, así como una tasa de desempleo de 

5.7% al cierre del 2020. 

La economía mexicana registrará una contracción de 8.5% este año, según el 

consenso de expectativas para el PIB levantadas por la consultoría 

FocusEconomics, que se compara con -7.5% del reporte previo. 

 

BofA prevé que México pierda grado de inversión en 2021 

México perderá el grado de inversión en algún momento de 2021 o 2022, de 

acuerdo con 77 por ciento de los administradores de fondo de inversión 

encuestados en julio de este año por Bank of America (BofA) Securities. 

La institución financiera comparó que este porcentaje es mayor al 62 por ciento que 

anticipaba la pérdida de grado de inversión de México en junio pasado, y es el más 

alto desde la primera vez que incluyó esta pregunta en enero de 2019. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/15/economia/024n3eco
https://www.eleconomista.com.mx/economia/PIB-mexicano-caera-8.5-este-ano-pronostica--FocusEconomics-20200715-0009.html
https://www.razon.com.mx/negocios/advierte-bofa-perdida-grado-inversion-mexico-397493
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Falló Hacienda; incumplió tarea de garantizar abasto de medicinas 

La Oficialía Mayor de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) falló, no 

pudo cumplir la tarea de garantizar el abasto de medicamentos. Por eso la decisión 

del presidente Andrés Manuel López Obrador de que el Instituto de Salud para el 

Bienestar (Insabi) se haga cargo de las adquisiciones, reconocieron funcionarios del 

sector salud. 

Actualmente, hay muchas claves que se quedan en cero, y aunque sea unos días, 

es una situación grave. Si los pacientes no nos han linchado es por el Covid, 

señalaron. 

El titular del Ejecutivo lo sabe. Por eso está enojado y quiere que esto se resuelva 

ya. Durante la reunión que sostuvo ayer con los titulares de las instituciones 

sanitarias y de Hacienda, y que se repetirá cada semana, ratificó el anuncio hecho 

por la mañana en su conferencia, de que habrá una compra consolidada en el 

extranjero y que el embajador Juan Ramón de la Fuente apoyará para lograr los 

compromisos con proveedores de otros países. 

 
 

 
Advierten que empleos que se generarán serán temporales debido a la 

incertidumbre 

Ante la incertidumbre que existe por el rumbo que tomará la pandemia por COVID-

19 y la economía mexicana durante los siguientes meses, las empresas optarán 

por contratar personal de forma temporal y en muchos casos a través 

de outsourcing. 

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) indicó que en junio de 2020 se 

perdieron 85 mil 554 empleos formales, pero se crearon 2 mil 243 plazas 

eventuales, por lo que el dato neto es de 83 mil 311 empleos perdidos. De marzo a 

mayo hubo pérdida neta de empleos tanto eventuales como permanentes; fue en 

junio pasado cuando hubo creación de puestos de trabajo. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/15/politica/015n2pol
https://elfinanciero.com.mx/economia/advierten-que-empleos-que-se-generaran-seran-temporales-debido-a-la-incertidumbre
https://elfinanciero.com.mx/economia/advierten-que-empleos-que-se-generaran-seran-temporales-debido-a-la-incertidumbre
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CFE acuerda aumentar el uso de carboeléctricas 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) aumentará el uso de sus 

centrales carboeléctricas, aquellas que generan energía eléctrica a partir de la 

combustión del carbón. 

La compañía acordó con el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) 

aumentar el nivel de despacho de las tres centrales carboeléctricas que tiene la CFE 

en el país. 

“Se ha hablado con el Centro Nacional de Control Energía para que las 

carboeléctricas apoyen la confiabilidad del sistema, es decir, que se pueda y en 

medida de las propias reglas que están actualmente de acuerdo a la reforma 

energética, apoyen la confiabilidad del sistema, las intermitencias que se puedan 

dar y eso aumente el nivel de despacho de nuestras centrales. Eso nos parece que 

puede generar certidumbre en el mediano plazo”, dijo este martes Miguel Alejandro 

López, coordinador de administración de la compañía, en una conferencia de 

prensa. 

 

Gasolina y luz, por arriba de la inflación 

La Secretaría de Energía (Sener), como responsable de la política energética de 

México, reconoció que no puede garantizar que los precios de los energéticos sigan 

estables al cierre de sexenio. 

En el Programa Sectorial de Energía 2020-2024, avalado por su titular, Rocío Nahle 

García, señala que “la secretaría realizará las acciones necesarias dentro de su 

competencia para mantener estables los precios de los energéticos; sin embargo, 

dado que el indicador se encuentra en función de las decisiones que la Secretaría 

de Hacienda y la Comisión Reguladora de Energía tomen en el ámbito de sus 

atribuciones, la meta para 2024 puede tener variaciones”. 

 
 
 
 

https://elfinanciero.com.mx/economia/cfe-acuerda-aumentar-el-uso-de-carboelectricas
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gasolina-y-luz-por-arriba-de-la-inflacion
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sener
https://www.eluniversal.com.mx/tag/rocio-nahle
https://www.eluniversal.com.mx/tag/rocio-nahle
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Reportes de grupos financieros tendrán afectaciones importantes: analistas 

La siguiente semana inician los reportes de los grupos financieros correspondientes 

al segundo trimestre del 2020, periodo en el que se registró el impacto más fuerte 

en la economía derivado de la pandemia del Covid-19. 

La siguiente semana inician los reportes de los grupos financieros correspondientes 

al segundo trimestre del 2020, periodo en el que se registró el impacto más fuerte 

en la economía derivado de la pandemia del Covid-19. Analistas estiman que este 

sector presentará afectaciones importantes. 

 

 

Suman millonarios rescates y las aerolíneas sin tomar vuelo 

La industria aérea global anticipa una difícil recuperación del sector derivada de la 

pandemia Covid-19, que incluso puede llevarles hasta cuatro años. 

La Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA) señala que para México las 

pérdidas pueden sumar alrededor de 7 mil millones de dólares, sin contabilizar la 

posibilidad de un rebrote del virus. 

 

 

Alerta Profeco por oferta irregular de OxxoCel 

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) informó, en un comunicado, que 

a través de la cadena de tiendas de conveniencia minoristas Oxxo, se ofrece el 

servicio de telefonía móvil OxxoCel, del que se presume no se apega a las leyes 

aplicables, lo que puede ocasionar la vulnerabilidad de los derechos de los 

consumidores que paguen por éste. 

La empresa ofrece a los consumidores los servicios en el esquema de prepago de: 

navegación de internet de alta velocidad y “la mejor cobertura a la vuelta de tu vida” 

a través de 12 planes móviles. Para ello, previamente el consumidor debe adquirir 

el “chip” por un costo de 29 pesos más la activación por un costo adicional. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Reportes-de-grupos-financieros-tendran-afectaciones-importantes-analistas-20200714-0080.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Suman-millonarios-rescates-y-las-aerolineas-sin-tomar-vuelo202014750
https://www.contrareplica.mx/nota-Alerta-Profeco-por-oferta-irregular-de-OxxoCel202014724
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Pacta Lozoya exhibir 'moches' a políticos 

El ex director de Pemex, Emilio Lozoya, negoció con el Gobierno federal su regreso 

a México y ofreció entregar al menos 12 videos de políticos y legisladores 

mexicanos que recibieron sobornos para aprobar la reforma energética y otras 

iniciativas impulsadas por Enrique Peña. 

Fuentes cercanas al caso aseguran que existen 16 horas de grabaciones en video 

de senadores, diputados y dirigentes opositores que participaron en la reforma 

constitucional aprobada en "fast-track" en diciembre de 2013 y en las negociaciones 

del Pacto por México. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-15-de-julio-5495781.html
https://www.reforma.com/pacta-lozoya-exhibir-moches-a-politicos/ar1987852?v=6
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“Examen para consejero del INE, un juego mental” 

Yo no sabía que el examen a la distancia que llevan a cabo los integrantes del 

Comité Técnico de Evaluación a los aspirantes a consejeros del Instituto Nacional 

Electoral (INE) iba a ser un interrogatorio rígido, una entrevista con cronómetro, yo 

imaginaba que era como más platicado y no, es un juego mental. 

Una semana antes me notificaron por correo las fechas para reanudar la cuarta fase 

de este proceso inédito, de manera remota, con entrevistas que se realizaron con 

la aplicación Cisco Webex, la cual no conocía, pero muy amable en su manejo. 

 

 

En vez de estarnos echando la culpa, sumaremos para garantizar seguridad en 

Guanajuato: AMLO 

 A pesar de las diferencias que tienen, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador informó esta mañana que en vez de “estarnos echándose la culpa unos 

con otros”, se decidió junto con el gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue 

Rodríguez Vallejo, trabajar de manera conjunta para garantizar la seguridad a la 

población de  Guanajuato. 

En conferencia de prensa en las instalaciones de la 12 Región Militar, el titular del 

Ejecutivo federal, acompañado de su gabinete de seguridad,  afirmó que se está 

buscando mejorar la coordinación entre el gobierno del estado y el gobierno federal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/examen-interrogatorio-cronometro-juego-mental-397595
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-en-guanajuato-en-vez-de-estarnos-echando-culpa-sumaremos-para-garantizar-seguridad
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-en-guanajuato-en-vez-de-estarnos-echando-culpa-sumaremos-para-garantizar-seguridad
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
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No ir a mesas de seguridad “no abona nada a la paz”, dice gobernador de 

Guanajuato 

El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez (PAN), reconoció que no 

estar presente en las mesas de seguridad federal “no abona nada”, por lo que a 

partir del 5 de julio tomó la decisión de encabezar las reuniones diarias incluso en 

sábado y domingo. 

“Mi cambio de postura, es de sabios reconocer, yo dije que no asistiría a las mesas 

de seguridad, desde el 5 de julio cambié mi postura porque eso no le abona nada 

a la paz, hice el compromiso de asistir incluso hasta sábado y domino”. 

 

 

Asiste Alfonso Durazo a reunión de Seguridad en Irapuato 

El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, asiste a la 

reunión del gabinete de seguridad del Presidente, Andrés Manuel López Obrador, 

que se realiza en Irapuato, Guanajuato. 

Desde las 6:00 de la mañana, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador encabeza la reunión de seguridad en donde se encuentra el gobernador 

Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, así como integrantes del gabinete de seguridad, 

como el general Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa Nacional 

(Sedena); el almirante José Rafael Ojeda Durán, secretario de Marina (Semar) y el 

comandante Luis Rodríguez Bucio, comandante de la Guardia Nacional (GN). 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-ir-mesas-de-seguridad-no-abona-nada-la-paz-dice-gobernador-de-guanajuato
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-ir-mesas-de-seguridad-no-abona-nada-la-paz-dice-gobernador-de-guanajuato
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/asiste-alfonso-durazo-reunion-de-seguridad-en-irapuato
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/nacion/la-mananera-de-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/nacion/la-mananera-de-amlo
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Alistan protocolos de seguridad en refinería de Salamanca por visita de AMLO 

Un discreto dispositivo del Ejército Mexicano se dispuso desde la mañana de este 

martes en el acceso a la Refinería Antonio M. Amor (RIAMA) en la puerta 4 ante el 

sorpresivo cambio en la agenda de la gira del presidente Andrés Manuel López 

Obrador por Guanajuato, que incluirá la visita a esta empresa estratégica del Estado 

Mexicano. 

Por la mañana de este martes, a las afueras de la refinería de Salamanca apareció 

un convoy estacionado de cinco patrullas para establecer las estrategias de 

seguridad del mandatario contrastando con la disposición de barricadas formadas 

con sacos de arena frente a la puerta 4 de acceso a la Refinería. 

 

Acusan desde EU al gobierno de CDMX de expropiar concesión de taxímetros 

El gobierno de Estados Unidos asumió la defensa de la empresa L1BRE LLC, que 

acusa al gobierno de la Ciudad de México de expropiarle una concesión otorgada a 

su filial Servicios Digitales Lusad para instalar 138 mil taxímetros digitales y 

desarrollar una aplicación móvil de transporte para la capital del país. 

Días antes de la entrada en vigor del Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-

MEC), el senador del Partido Republicano, George Edward Bell Holding, entregó al 

representante comercial de la Casa Blanca, Robert Lighthizer, el expediente del 

caso y le pidió expresamente defender a la compañía. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/alistan-protocolos-de-seguridad-en-refineria-de-salamanca-por-visita-de-amlo-5494920.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/demanda-estados-unidos-gobierno-cdmx-aexpropiacion-concesion-taximetros-tecnologia-transporte-t-mec-5495502.html
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 

Trasladará el NYT su sede de Hong Kong a Seúl 

El diario estadounidense The New York Times trasladará parte de su sede de Asia, 

hasta ahora situada en Hong Kong, a la ciudad de Seúl, en Corea del Sur, como 

respuesta a "los esfuerzos de China por impedir los asuntos" en el territorio 

semiauntónomo. 

Michael Grynbaum, periodista del referido rotativo, explicó -a través de un artículo 

publicado este martes- que Hong Kong ha servido durante décadas como sede de 

diversos editoriales de lengua inglesa debido a su proximidad con China y su "rica 

tradición de una prensa libre". 

 

Promete Trump ley migratoria y acabar muro en 2021 

 Durante un discurso en el jardín de la Casa Blanca, el Presidente estadounidense, 

Donald Trump afirmó que el muro fronterizo estará listo para inicios del próximo año 

y dijo que firmará nueva ley de migración basada en méritos. 

 

Esto, pese a que informes de estado del muro fronterizo obtenidos por The 

Washington Post en febrero pasado señalaban que la Administración esperaba 

terminar 819 kilómetros de nuevas vallas para agosto de 2021. 

 

 
Argentina, una pandemia a dos velocidades 

La nueva normalidad en el interior de Argentina se parece mucho a la vida de 

siempre, pero con un montón de reglas, un par de guantes y una mascarilla. “Tres 

clientes máximo, por favor espere afuera”, dicen los carteles de las tiendas en el 

centro comercial Patio Olmos en Córdoba, la segunda ciudad más grande del país 

por detrás de Buenos Aires.  

Al menos medio centenar de personas se paseaba este lunes por los pasillos del 

lugar. Todos con tapabocas, manteniendo una distancia prudencial y siguiendo 

unas flechas que indican el sentido del paso, para evitar cruces o aglomeraciones. 

Desde hace algunas semanas, Córdoba ha iniciado su regreso a la normalidad.  

https://www.reforma.com/trasladara-el-nyt-su-sede-de-hong-kong-a-seul/ar1987892
https://www.reforma.com/promete-trump-ley-migratoria-y-acabar-muro-en-2021/ar1987674?v=5
https://elpais.com/sociedad/2020-07-15/argentina-una-pandemia-a-dos-velocidades.html
https://elpais.com/internacional/2019/05/13/argentina/1557778040_216447.html
https://elpais.com/internacional/2019/05/13/argentina/1557778040_216447.html
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OTRAS COLUMNAS 

 
EDITORIAL 

ONU vs. desabasto en medicinas 

El gobierno promete acabar en definitiva con el desabasto de medicamentos en el 

país a través de la compra consolidada de medicinas en el exterior con ayuda y 

supervisión de la ONU, todo a través de la intermediación del embajador de México 

ante el organismo, Juan Ramón de la Fuente. Asimismo, se reitera el compromiso 

de ofrecer medicamentos gratuitos a la población, aunque aún no se aclaran los 

mecanismos por medio de los cuales se haría llegar este beneficio a los habitantes 

ni si será extensivo a todos los estratos poblacionales. 

Reconocer finalmente el problema, tantas veces negado, puede representar ahora 

sí la solución final a la falta de medicinas que de tiempo atrás viene aquejando a 

usuarios de las instituciones públicas de salud. Es una oportunidad de acabar con 

la corrupción en el sector, aunque también es una realidad que ya no se puede 

culpar a gobiernos anteriores del desabasto o de todas las irregularidades en el 

suministro. 

BAJO RESERVA 

AMLO: mensaje al Marro 

Nos comentan que en la gira del presidente Andrés Manuel López Obrador por 

Guanajuato, que inicia hoy, ha habido cambios en las últimas horas. Nos detallan 

que en un inicio el equipo de logística de Presidencia había informado que el evento 

que encabezaría el Ejecutivo tras la reunión de seguridad y de su conferencia de 

prensa diaria sería inaugurar el cuartel de la Guardia Nacional en Irapuato. Sin 

embargo, ayer por la tarde se informó de un cambio de planes y que en vez de 

inaugurar estas instalaciones, el mandatario recorrería la refinería de Salamanca. 

Nos dicen que el cambio en la agenda no es cualquier cosa, sino que se busca 

enviar un mensaje al Cártel de Santa Rosa de Lima y a su líder, José Antonio Yépez 

Ortiz “El Marro”, de que el gobierno federal seguirá en el combate contra el 

huachicoleo, y qué mejor que en un evento en esta refinería localizada en los 

terrenos donde opera este cártel. Sin embargo, para evitar cualquier sorpresa, 

fuentes oficiales nos informan que hoy miércoles se estarán desplegando poco más 

de mil elementos de Fuerzas Armadas para proteger al mandatario en su paso por 

el estado. ¿Será esta presencia y este acto un mensaje de repuesta al desafío que 

lanzó El Marro al gobierno federal? 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva


 

 

52 
 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Mujeres al borde de un INE paritario 

En el proceso de elección de cuatro nuevos consejeros electorales del INE que está 

en marcha, más allá de las tensiones naturales y del nerviosismo y la incertidumbre 

que genera saber cuál será la nueva composición y el equilibrio de fuerzas en 

el Consejo General del órgano comicial, hay una certeza que todos parecen tener 

clara: de las cuatro nuevas posiciones que se elegirán, la mayoría serán mujeres; 

seguro dos de ellas, muy posiblemente tres o incluso, hay quienes pugnan porque 

sean las cuatro, en un intento por hacer que el instituto cumpla por primera vez con 

la paridad de género que hoy mandata la ley para todos los organismos y 

dependencias públicas e incluso podría ser que, de manera inédita en su historia, 

el órgano electoral tuviera más mujeres consejeras que hombres. 

 

ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

¿Vienen cambios en el gabinete de seguridad? 

Esta semana, el presidente Andrés Manuel López Obrador se va de gira a los 

estados que se han convertido en el epicentro de la violencia criminal en México: 

Guanajuato, Jalisco y Colima. 

Emprende ese recorrido, sin embargo, sin su Secretario de Seguridad y Protección 

Ciudadana. Alfonso Durazo publicó un extraño mensaje en su cuenta de Twitter: 

“Agradezco la autorización del presidente @lopezobrador_ para ausentarme esta 

semana de actividades oficiales. Me mantendré conectado y pendiente como 

siempre.” No dio las razones de su ausencia ni los motivos para hacerla pública. 

Solo señaló en un tuit posterior que “de conformidad con la normatividad interna de 

la [Secretaría], será el subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja, 

quien me suplirá en todos aquellos asuntos que requieran atención presencial.” 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/alejandro-hope/vienen-cambios-en-el-gabinete-de-seguridad
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CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

El show del pasado 

Como ya se acabaron las series de Netflix en la larga cuarentena, el gobierno del 

presidente López Obrador pone a disposición del público una triple cartelera para el 

entretenimiento ciudadano: Lozoya, Duarte y Zerón. 

Que nadie malinterprete: ojalá se haga justicia y se borre todo asomo de impunidad 

en los delitos que se imputan a los tres personajes. Pero como el mismo 

presidente AMLO sostuvo en su larga trayectoria como opositor, “en política no hay 

casualidades”: 

En un momento en que López Obrador prefiere que el pueblo no vea lo que está 

sucediendo en el presente, se alinean tres espectáculos políticos para recordar el 

ominoso pasado y resucitar el discurso que lo llevó a arrasar en las elecciones de 

2018. Como no tiene ningún resultado que presumir en el presente, lo que le queda 

es apostar por recordar el pasado: corrupción, corrupción, corrupción. 

 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

La masacre de Irapuato, "por error" 

Los sicarios del Cártel de Santa Rosa de Lima que el 1 de julio pasado ejecutaron 

a 27 jóvenes en un “anexo” de la ciudad de Irapuato, llegaron a ese sitio por error. 

Buscaban, en realidad, otro centro de rehabilitación: los habían mandado a ejecutar 

a alguien que no se hallaba ahí. “Por equivocación” dejaron un reguero de cuerpos 

acribillados, a algunos de los cuales les dieron el tiro de gracia. 

A las cuatro de la tarde de ese día, tres hombres ingresaron en el centro 

“Recuperando mi vida”, ubicado en la colonia Arandas de esa ciudad 

guanajuatense. Sometieron a siete mujeres que se hallaban en la planta baja  y 

forzaron la puerta en la que se concentraban 30 hombres de entre 17 y 40 años de 

edad. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

GRAN ANGULAR 

¿Balconeará Lozoya a algunos de esta lista? 

Sobre las grabaciones que se asegura trae consigo Emilio Lozoya Austin y que en 

su descargo revelará ante la justicia mexicana una vez que España lo entregue en 

los próximos días, constaría en expedientes que evidencian a legisladores que 

sobornaron y fueron sobornados para aprobar la reforma energética con la que el 

gobierno de Enrique Peña Nieto abrió totalmente a la inversión privada nacional y 

extranjera la exploración, perforación, producción, refinación y transportación de 

petróleo. 

AMLO, en la mañanera de ayer, sugirió una pista al referirse al caso de Lozoya, 

quien era el director de Pemex en 2013, cuando se aprobó la reforma energética: 

“¿Quiénes aprobaron esa reforma?, ¿qué partidos?, ¿cómo la aprobaron?, ¿cómo 

se obtuvieron los votos?”. 

La reforma energética fue aprobada el miércoles 11 de diciembre de 2013 en el 

Senado con 95 votos a favor de la alianza PAN-PRI-Verde y 24 en contra del PRD-

PT-Movimiento Ciudadano, incluidos los de los panistas Javier Corral y Ernesto 

Ruffo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
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CAPITANES 

Carlos González Zabalegui... 

Tras 6 meses sin movimientos, el capitán de La Comer reinició la apertura de nuevas 

sucursales. Recién invirtió 323 mdp en una tienda Fresko en Querétaro, con la que 

suma 72 unidades de todos sus formatos en el País. También ha invertido en 

autogeneración eléctrica con gas. 

Nuevo Proveedor 

Vaya paliza la que se llevó Veridos, de Rolando Colchado, que desde 2015 era la 

titular del contrato de emisión de pasaportes, el más importante que otorga la 

Secretaría de Relaciones Exteriores, encargada a Marcelo Ebrard. 

El lunes por la tarde se falló la licitación para el nuevo contrato por 66 meses, el 

único del sexenio, por monto máximo de 3 mil 325 millones de pesos para emitir 

unos 25 millones de pasaportes. 

Lo ganó el consorcio de la mexicana Grupo Tec, de Juan Carlos Lovo, más IECISA 

México y varias filiales de la francesa Thales Group, que en México lleva Jean Pierre 

Nougier. 

 

El grupo de Veridos, que también maneja la credencial de elector del INE, tuvo la 

segunda calificación más baja entre los cinco competidores para lo que será, por 

primera vez, un pasaporte electrónico con chip integrado, aunque ocurrirá hasta 

finales de 2021 cuando se generalice la expedición del nuevo modelo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2020-07-15/op183930
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

¿Y LA Comisión Permanente, apá? La sesión de hoy se "pospuso" hasta el próximo 

lunes porque Ricardo Monreal anda tratando de conseguir el apoyo de la oposición 

para convocar a un periodo extraordinario. 

EN LA AGENDA planteada por el coordinador de Morena en el Senado hay más de 

10 temas para legislar, pero entre todos ellos hay dos que fueron colados de último 

momento y que son los que más le importan al gobierno federal: los que le pueden 

dar dinero. 

UNO ES el de la reforma a la Ley de Presupuesto y Responsabilidad 

Hacendaria que le daría al Ejecutivo poderes superiores al Legislativo en cuestión 

de recursos; el otro es la desaparición de un montón de fideicomisos públicos para 

que el Presidente pueda disponer de esos fondos. 

AUNQUE el propio Monreal ha dicho que no traen dictámenes bajo la manga, se 

sabe que ha estado coqueteando con la propuesta del Ingreso Mínimo 

Vital impulsada por los partidos de oposición, especialmente Movimiento 

Ciudadano. Sin embargo, hasta ahora ese arroz no se ha cocido. 

 

JAQUE MATE 

Sergio Sarmiento 

Aciertos y errores 

El principal acierto del presidente Andrés Manuel López Obrador en la lucha contra 

la pandemia ha sido su rechazo a las medidas coercitivas para confinar a la gente. 

"Nosotros no hemos actuado de manera autoritaria", ha declarado. Efectivamente, 

el gobierno no ha utilizado la fuerza pública para encerrar a las personas contra su 

voluntad. López Obrador entendió que los menos privilegiados tenían que salir de 

casa para ganarse la vida. 

Otro acierto fue anunciar su confianza en los científicos. "Que se tenga confianza 

en los especialistas; no son solo lo mejor del mundo en estos temas, sino gentes 

honestas, con ética, incapaces de mentir", dijo el 13 de marzo, antes de la 

emergencia sanitaria. El mandatario se refería a Hugo López-Gatell, el 

subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, quien parecía tener toda la 

preparación para ser el gran estratega nacional contra la pandemia. 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-07-15/op183922?pc=102
https://www.reforma.com/aciertos-y-errores-2020-07-15/op183924?pc=102
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SACAPUNTAS 

Proceso inédito 

Este jueves se presentan las quintetas de candidatos a ocupar una de las cuatro 

posiciones vacantes en el Instituto Nacional Electoral, en un proceso inédito. La 

Jucopo de San Lázaro, que encabeza Mario Delgado, garantizó transparencia, con 

lo que automáticamente se descarta cualquier concertacesión como las que 

acostumbraban algunos partidos. 

Relevo en la Conago 

El gobernador de Baja California Sur, el panista Carlos Mendoza Davis, entrega 

mañana la presidencia de la Conago al potosino Juan Manuel Carreras. Se prevé 

una mejora en la relación entre los gobernadores y el presidente López 

Obrador, porque el priista no pertenece a ningún bloque opositor, tiene buena 

relación con el Presidente, y trae ánimo conciliador. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Bofetón a la industria farmacéutica 

Si en sus tiempos de Secretario de Salud (1994-1999) Juan Ramón de la Fuente fue 

uno de los principales impulsores de la industria farmacéutica nacional, hoy, otro es 

su cantar. 

Quienes esperaban o suponían que el ex rector de  la UNAM los defendería ante el 

Presidente de la República, se llevaron un palmo de narices. 

La sentencia matutina de López Obrador se cumplió: El sector Salud no volverá a 

comprar los fármacos en México hasta que quienes se dedicaban a la venta de 

medicamentos “entiendan que ya se acabó la corrupción”. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/vacantes-ine-mario-delgado-carlo-mendoza-davis-bcsconago-juan-manuel-carreras-presidencia-goan-francisco-dominguez-partido-accion-nacional-claudia-sheinbaum-uso-cubrebocas-contraste-lopez-gatell-parti/
https://heraldodemexico.com.mx/coronavirus-covid-19/amlo-deretos-de-ley-compra-de-medicamentos-farmaceuticas-ecxtranjero-corrupcion-empresas-mexicanas/
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FRENTES POLÍTICOS 

1.  No me ayudes, compadre. Ante la urgencia de una democracia pulcra, el INE 

debe ser perfeccionado. Como institución ciudadana ha perdido confiabilidad. Y 

ante la propuesta de ajustar la maquinaria del órgano, el expresidente Felipe 

Calderón salió en su defensa. “La credibilidad de las elecciones depende de un INE 

autónomo”, escribió, con el hashtag #YoDefiendoAlINE, pero fue rápidamente 

vapuleado. Lo que se necesita es una renovación y transformación profunda del 

instituto electoral para que nunca más se vuelvan a solapar a usurpadores, como 

pasó en 2006. Califican de cinismo hablar así cuando Calderón y Vicente Fox, a 

ojos de la oposición, vulneraron la democracia en 2006 y la retrasaron 12 años. Con 

este tipo de promotores, beneficiarios de fraude electoral, y John Ackerman como 

reparador del instituto, ¿para qué quiere defensores el INE? 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Seguridad y riesgos presidenciales 

Han sido tantos los hechos de violencia este fin de semana que sería imposible 

dedicarle el espacio que merece cada uno de ellos. Pero lo que sigue siendo la 

norma es que los enfrentamientos y ejecuciones ya no son individuales: se acribilla 

a familias, se mata a niños, los criminales se ensañan con los policías estatales, se 

disputan cada vez más territorios y los grupos armados dentro de las comunidades 

se matan entre ellos. 

En este contexto se han perdido hasta los principios básicos: ya el asesinato de 

hijos y familias se ha tornado una norma. Hace unos días cinco mujeres, entre ellas 

tres niñas, fueron asesinadas en Nicolás Romero, en el estado de México, 

supuestamente por una deuda de narcomenudeo. Este fin de semana, un policía 

ministerial, también del Edomex, fue asesinado junto a sus dos hijos menores de 

edad. Otra familia fue aniquilada en Guaymas, Sonora. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1394024
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/seguridad-y-riesgos-presidenciales/1393777
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Ahí viene Lozoya 

Lo detuvieron el pasado 12 de febrero al salir de un conjunto residencial en Marbella, 

La Zagaleta, la urbanización más exclusiva de Europa, donde vivía en la residencia 

de un jerarca ruso que conoció como director de Pemex. 

Agentes de la Policía Nacional de España especializados en la localización de 

fugitivos ya tenían ficha de la Interpol a solicitud de la Fiscalía General de la 

República, lo tenían ubicado y capturaron en una de sus pocas salidas, protegido 

por escoltas rusos. 

 

TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que en oficinas del Poder Judicial de la Federación se comenta que analizan la 

posibilidad de que la audiencia en la que comparecerá Emilio Lozoya Austin, ex 

director de Pemex, pueda ser seguida en tiempo real. Debido a la pandemia por 

covid-19 las actuaciones en juzgados se realizan a través de videoconferencia entre 

las partes y aquí se busca evitar que los interesados en el tema pongan en riesgo 

su salud y que se concentren afuera de las instalaciones judiciales. A ver. 

Que habrá que comprar un combo con palomitas para el debate virtual que el 

próximo viernes sostendrán las diputadas perredistas Frida Esparza y Guadalupe 

Almaguer frente a Lupita Jones, Miss Universo 1991, y la legisladora 

morenista Geraldine Ponce, Nuestra Belleza Nayarit 2015, respecto a la iniciativa 

para prohibir patrocinios de cualquier gobierno a concursos de belleza, por 

considerarlos una forma de “violencia simbólica” contra la mujer. Está previsto 

que Lupita, a quien llamaron en su tiempo Miss TLC, sostenga en la mesa de trabajo 

convocada por la Comisión de Igualdad de Género de la Cámara de Diputados que 

la propuesta “criminaliza” la belleza. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/ahi-viene-lozoya
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_774
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CARLOS PUIG 

Entumecidos frente a la tragedia 

He escrito por acá más de una vez que nos hemos hecho expertos en contar 

nuestras tragedias. Coneval nos dice con precisión el inaceptable porcentaje de 

mexicanos que son pobres y los divide por carencias; el secretariado Ejecutivo nos 

revela cuántos mexicanos han sido asesinados por estado y ahora otro grupo lo 

hace cada día; sabemos cuántos ductos de combustible pinchan los delincuentes y 

cuántas mujeres son asesinadas cada día. 

Desde marzo, todos los días, el gobierno nos informa de los muertos que han 

resultado positivos en una prueba de covid-19. Que si 10 más, que si 100 más, que 

si ahora 400, que si ya se acercan a los mil diarios. Desde ayer nos dice que hay 

muertos “estimados”, además de los confirmados por covid-19. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Dos países y un cuento 

“La realidad no es una”, titula José Woldenberg su artículo de ayer, y procede a 

recordar el cuento del viejo, el niño y el burro que venían caminando juntos, 

suscitando comentarios encontrados: 

El viejo y el niño eran unos tontos, decían unos, pues iban caminando cuando el 

burro podía cargarlos. Se subió el viejo al burro y les pareció a otros un abuso del 

viejo contra el niño. El viejo subió al niño al burro y otros dijeron que abusaban los 

dos del burro. Se bajó el viejo del burro y entonces pensaron otros que el niño 

abusaba del viejo. 

CARLOS MARIN 

Tache a Tomás ‘Torturer’ Zerón 

De no aparecer menos fresa con multiasesinos como el apodado El Cepillo, Tomás 

Zerón de Lucio carece de atributos elementales para ser considerado “torturador”. 

Abrigado, se le ve dando pasos cortos con las manos en los bolsillos o haciendo 

señas para dar instrucciones. O cruzado de brazos y guardando siempre sana 

distancia de quien cualquiera de “la vieja escuela” habría molido a golpes o 

martirizado con descargas eléctricas y simulacros de ahogamiento. 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/entumecidos-frente-a-la-tragedia
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/dos-paises-y-un-cuento
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/tache-a-tomas-torturer-zeron
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CONFIDENCIAL 

Panistas de Chihuahua, en nómina de Duarte 

Con la novedad de que el gobernador de Chihuahua, Javier Corral, confirmó que 

hay investigaciones contra la presidenta municipal de la capital, María Eugenia 

Campos, cuyo nombre aparece en una “nómina secreta” mediante la cual César 

Duarte pagaba por “favores” recibidos. Resulta que el grupo interno del PAN que 

lidera la hoy alcaldesa mantuvo un vínculo muy cercano con el exgobernador –hoy 

preso en Florida y en espera de extradición–, al grado de que le llamaban “jefe”, 

reveló Corral Jurado. Añadió que la lista de beneficiarios y los recibos que el 

expriista les hizo firmar, él mismo los guardó como un “seguro” en su favor, pero ha 

resultado ser uno de los elementos más contundentes de varias de las acusaciones 

que el ministerio público le ha formulado. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

El show está por comenzar 

Emilio Lozoya está por llegar a México. Comienza el gran show. 

La detención y extradición del exdirector general de Pemex puede verse con dos 

perspectivas. 

 

DARÍO CELIS 

Mediaron Scherer, Garzón y Navalón por Lozoya 

Como le adelanté, hoy estará llegando a México Emilio Lozoya Austin. Terminó 

cediendo a la presión que sobre su familia ejerció el Fiscal General de la 

República, Alejandro Gertz Manero. 

Una operación quirúrgica en la que intervino su abogado Baltasar Garzón; su socio 

aquí, Antonio Navalón, y el Consejero Jurídico de la Presidencia, Julio Scherer, 

permitiría que Lozoya no pise la cárcel. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/panistas-de-chihuahua-en-nomina-de-duarte
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/el-show-esta-por-comenzar
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/mediaron-scherer-garzon-y-navalon-por-lozoya
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PABLO HIRIART 

México, intoxicado por su Presidente 

La polarización galopa en México con el impulso que cada mañana le imprime el 

Presidente de la República, para forjar lo que será lo peor de su legado: un país 

donde sus habitantes odian al que piensa diferente. 

¿Con qué derecho el Presidente ataca a dos columnistas, a los que llama a 

“enfrentar”, porque son voceros del antiguo régimen? 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

La venganza de Lozoya (y III)  

¿Qué hará Emilio Lozoya como parte del acuerdo con la Fiscalía General para 

aportar información sobre Odebrecht y la compra de Nitrogenados que realizó como 

parte del equipo de transición del presidente electo Enrique Peña Nieto y director 

de Pemex? Primero reconocer que fue corrupto, para entonces tratar de limpiar su 

imagen, alegando que los beneficios no fueron para él, y quedar en libertad. En el 

proceso, disparar con escopeta para dañar la reputación de cuatro exsecretarios de 

Hacienda, dos exsenadores cercanos al expresidente Felipe Calderón, un 

gobernador de Morena y, para ayudar al fiscal general Alejandro Gertz Manero, 

sentar las bases para involucrar al jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera. 

¿Qué tanto de ello podrá judicializarse? Difícil saberlo ahora, pero detonará un 

escándalo que empalmará con el proceso electoral de 2021. 

 

SALVADOR CAMARENA 

De fusibles al pararrayos. Una propuesta 

Tenemos un presidente que disfruta y aprovecha la condición de pararrayos. Intuye, 

y año y medio en el poder no lo contradicen, que el desgaste es menor al recibir él 

las descargas, al torear por sí mismo los vendavales. Frente a polémicas decisiones 

de su administración, el mandatario sale a armar polvaredas mediáticas, y los costos 

para su gobierno (es un decir) aun lucen marginales. A lo mejor es hora de cambiar 

de estrategia. 

Vayamos a lo ocurrido ayer en la mañanera. Una reportera de un medio extranjero 

cuestionó a Andrés Manuel López Obrador sobre su política con respecto a sus 

políticas frente a la violencia de género. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/mexico-intoxicado-por-su-presidente
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-venganza-de-lozoya-y-iii
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/de-fusibles-al-pararrayos-una-propuesta
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Verizon y AMCO, vender más y mejor 

En enero Verizon Media Group que preside Guru Gowrappan y AMCO, subsidiaria 

de América Móvil de Carlos Slim Helú, firmaron una asociación estrátegica, y luego 

de meses de preparación finalmente anuncian que AMCO se convierte en el socio 

comercial exclusivo, inicialmente en México, de las soluciones publicitarias de 

Verizon Media que como se sabe ofrece un ecosistema de medios con marcas como 

Yahoo, TechCrunch, y HuffPost; mientras que la base de clientes de América Móvil 

supera 70 millones. La relación entre ambas empresas no es nueva y en la historia 

tienen acuerdos de distribución, infraestructura de red y en enero América Móvil 

sumó a Verizon a un foro global para acelerar el despliegue de la tecnología 5G en 

América, Europa y Asia-Pacífico, donde además participan otras cuatro compañías, 

y ahora la conexión se amplía a medios publicitarios digitales. Con la alianza, la 

primera en su tipo, ambas compañias sumarán datos y conocimiento de los 

consumidores para el desarrollo de campañas más efectivas para los anunciantes 

que cada vez buscan mayor eficiencia de su inversión. La intención es también 

aprovechar la aceleración digital que provocó la contingencia sanitaria que cambiós 

diversos hábitos en el consumo, pero también en la inversión publicitaria que 

aumentará significativamente en los medios digitales. 

 

 

Pepe Grillo 

El Presidente en Irapuato 

El Presidente emprende este miércoles una gira que lo llevará a tres entidades con 

presencia intensa de bandas del crimen organizado: Guanajuato, Jalisco y Colima. 

En los últimos días integrantes de la Guardia Nacional le dieron una manita de gato 

a su cuartel en Irapuato, donde el Presidente tendrá eventos. Cortaron el pasto, 

barrieron y pintaron las bardas. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-verizon-y-amco-vender-mas-y-mejor-5495491.html
https://www.cronica.com.mx/notas-el_presidente_en_irapuato-1158870-2020
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Federico Arreola 

El J'accuse…! de un valiente escritor mexicano: “¡AMLO se burló de nosotros, los 

críticos!” 

Ha sido rebasada la famosa "Lettre au Président de la République”, de Émile Zola, 

que hasta ayer era el artículo periodístico más trascendental de todos los tiempos. 

Y es que aquella denuncia en defensa de Alfred Dreyfus publicada en L’Aurore, de 

plano luce timorata frente a la intrépida acusación lanzada el lunes 14 de julio de 

2020, en el diario Reforma, por el escritor Francisco Martín Moreno. 

 

 

Ricardo Alemán 

¡Los 20 más graves fracasos de AMLO! 

Consiguió no sólo la mayor cantidad de votos –poco más de 30 millones–, sino una 

aceptación general de hasta el 80 por ciento. 

Sin embargo, al aproximarse a los 20 meses de gestión –los primeros 600 días–, el 

de AMLO es uno de los gobiernos más ineficaces no sólo de la historia de México, 

sino del mundo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-el-j-accuse-de-un-valiente-escritor-mexicano-amlo-se-burlo-de-nosotros-los-criticos.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-el-j-accuse-de-un-valiente-escritor-mexicano-amlo-se-burlo-de-nosotros-los-criticos.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/los-20-mas-graves-fracasos-de-amlo/413095
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Rozones 

Goan vs. Go4T 

Nos aseguran que ante el peso que está adquiriendo en el debate público la 

Asociación de Gobernadores de Acción Nacional, conocida como la Goan, que 

preside Francisco Domínguez, con posiciones con cierta frontalidad en relación con 

las políticas y decisiones del Gobierno federal y en particular del Presidente, los 

mandatarios estatales morenistas habían tratado con poco éxito presentarse como 

una contraposición. Bueno, pues resulta que ayer tuvo lugar una reunión con 

videoconferencia en la que participaron los gobernadores Claudia Sheinbaum, de la 

CDMX; Rutilio Escandón, de Chiapas; Cuitláhuac García, de Veracruz; 

Adán Augusto López, de Tabasco; Miguel Barbosa, de Puebla; Cuauhtémoc 

Blanco, de Morelos, y Jaime Bonilla, de Baja California. Y fue la primera la que 

anunció que el encuentro fue “para consolidar nuestra unión y fortalecer el apoyo a 

las políticas de transformación del Presidente López Obrador“. Así que todo parece 

indicar que ya decidieron constituir su Asociación de Gobernadores de la 4T, algo 

así como la Go4T. No hay que perderles la pista, nos dicen. 

 

Javier Solórzano Zínser 

La pobreza que se nos viene 

El coronavirus va a provocar que la pobreza en el país crezca de manera 

significativa.  

En función del estado de las cosas y las secuelas que va dejando el Covid-19 el 

país está entrando en lo que parece ser una larga crisis económica a la que no se 

le ven salidas en el corto y mediano plazo. Los dos últimos años fueron difíciles para 

la economía, pero está claro que con el coronavirus la descomposición se acentuó. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/goan-vs-go4t-397604
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/pobreza-viene-397605
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Bibiana Belsasso 

Los riesgos de la gira presidencial 

El día de hoy empieza una gira del Presidente López Obrador por Guanajuato, 

Colima y Jalisco, tres de los estados con mayor violencia en el país y en donde 

predomina el Cártel Jalisco Nueva Generación, mismo grupo que hace unos días 

fue responsable del atentado contra el secretario de Seguridad Ciudadana de la 

capital, Omar García Harfuch, en las Lomas de Chapultepec. 

Se trata de una reunión de seguridad en donde no estará presente el titular de la 

Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Alfonso Durazo, quien 

pidió al Presidente López Obrador ausentarse de esta gira. 

 

Ángeles Aguilar 

Estrenan Verizon y América Móvil alianza por publicidad digital aquí 

Producto que no es visto, no es comprado… Sin duda una de las principales 

herramientas para llegar a los consumidores finales es la publicidad. Hoy las 

empresas buscan espacios en periódicos, revistas, pantallas de televisión y portales 

digitales para dar a conocer sus bienes y servicios y así aumentar sus ventas. 

En el orbe la robusta maquinaria de la publicidad representa un imponente mercado 

cercano a los 430 mil millones de dólares. Sin embargo, en medio de la parafernalia 

de imágenes, canciones y eslóganes se estima que apenas unos 200 mil millones 

de dólares llegan a las audiencias adecuadas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/riesgos-gira-presidencial-397593
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/estrenan-verizon-america-movil-alianza-publicidad-digital-397578
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Arturo Damm 

Leyes injustas, Estado de chueco 

Un común denominador de los políticos, de derecha, centro o izquierda, es creer 

que, por una u otra razón (la que consideren más importante), y de una u otra 

manera (la que consideren más eficaz), tienen el derecho de disponer de la 

propiedad de los demás como más convenga a sus intereses (o a los de sus 

clientelas electorales). 

De entrada todos están dispuestos a vivir del cobro de impuestos, por el cual obligan 

al contribuyente a entregar parte del producto de su trabajo, parte de su propiedad, 

cobro de impuestos que se justifican si el gobierno, con honestidad y eficacia, 

garantiza el respeto a los derechos de los ciudadanos, lo cual supone, obviamente, 

que no será él quien los viole, comenzando por el derecho a la propiedad, que es el 

derecho a la libertad para usar, disfrutar y disponer de lo que es de uno, como a uno 

más le convenga, con una sola condición: que al hacerlo no viole derechos de 

terceros. 

 

 

La Gran Carpa 

La Carpa 

La bancada del PAN en la Cámara de Diputados denunció al presidente López 

Obrador, al secretario de Salud, Jorge Alcocer, y al titular del Insabi, Juan Ferrer, 

ante la SFP por el retraso en la expedición de las reglas de operación del Insabi. El 

secretario Éctor J. Ramírez señaló que “es un asunto grave que vulnera los 

derechos de 60 millones de mexicanos que no cuentan con seguridad social”. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/leyes-injustas-chueco-397580
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200715-0013.html
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¿Será? 

La confianza en De la Fuente 

Va de nuez, si hubo corrupción, que la persiga y los castigue pero, con ese pretexto, 

el Gobierno va contra toda la industria farmacéutica nacional. Dice que acudirá a la 

ONU, esta organización no tiene esas atribuciones. Hay algo esperanzador para el 

sector, que precisamente fue el embajador Juan Ramón de la Fuente, como 

secretario de Salud, uno de los principales impulsores de la industria farmacéutica 

nacional, por eso hay confianza de que De la Fuente sea congruente y se convierta, 

ante el Presidente, en defensor de lo que tanto impulsó. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Ya van por Lozoya 

En medio de un mar de especulaciones, ya salió hacia Madrid la aeronve mexicana 

que trasladará a Emilio Lozoya a México. Es un vuelo de 13 horas y media, con 

escala técnica en territorio canadiense. En España se correrán los trámites relativos 

a la extradición y será entregado a la Interpol. La Fiscalía General de la Republica 

informó que su representante en Europa, Luis Alejandro Cervantes Vázquez, viajará 

junto con Lozoya Austin en el vuelo de regreso. Un mar de especulaciones ha 

precedido a su extradición. Que delatará al ex presidente Peña Nieto o al ex 

secretario de Hacienda Luis Videgaray. Que no pisará la cárcel, sino que le 

permitirán salir bajo fianza. En fin. Lo cierto es que el fiscal Alejandro Gertz Manero 

tiene las claves de lo que sigue y no lo ha informado. 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/07/15/sera-la-confianza-en-de-la-fuente/
https://www.jornada.com.mx/2020/07/15/opinion/008o1eco
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Astillero 

En el avión gubernamental que traerá de regreso a México a Emilio Lozoya Austin 

también vendrá la confirmación del grado de delación que el ex director de Petróleos 

Mexicanos estará dispuesto a ejercer contra sus antiguos compañeros de partido 

(¿Enrique Peña Nieto, Luis Videgaray Caso, Pedro Joaquín Coldwell?), pero, en 

especial, contra legisladores del propio Revolucionario Institucional, Acción 

Nacional y el Verde Ecologista de México que hubieran sido comprados 

o incentivados para impulsar y aprobar la reforma energética peñista que quedó 

plenamente autorizada por el congreso federal el 11 de diciembre de 2013, entre 

protestas de las bancadas de la Revolución Democrática, del Trabajo y Movimiento 

Ciudadano. Sabido es que la historia política del obradorismo ha sido una sucesión 

de momentos críticos, más de una vez en circunstancias que hubieran parecido 

constitutivas de derrotas difícilmente remontables, como aquel diciembre de 2013 

en que se veía imparable el peñismo, llegado a Los Pinos gracias a una inversión 

económica enorme, que trató de imponer la percepción de legitimidad en lo que fue 

en 2012 una victoria electoral mafiosa. Aprobado el Pacto por México, con la 

colaboración del perredismo en el que aún militaba López Obrador, la reforma 

energética era aprobada en las cámaras del congreso federal que controlaban 

Emilio Gamboa Patrón en el Senado y Manlio Fabio Beltrones en San Lázaro. A 

pesar de las protestas contra la iniciativa de reforma, ésta era impulsada por la 

mayoría numérica de PRI, PAN y Verde. En esas horas, López Obrador sufrió un 

infarto que lo mantuvo en una cama de hospital, mientras sus seguidores 

practicaban una decreciente protesta simbólica afuera de los recintos legislativos. 

 

Rayuela 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/15/opinion/010o1pol
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Editorial 

Pasos positivos en compra de medicamentos 

Durante la conferencia de prensa matutina de ayer, el secretario de Salud, Jorge 

Alcocer, anunció que cerca de 80 por ciento de la inversión en medicamentos que 

se realice en 2021 –equivalente a alrededor de 60 mil millones de pesos–, se hará 

a través de licitaciones a cargo de la Organización Mun-dial de la Salud (OMS) y la 

Organización Panamericana de la Salud (OPS). 

De acuerdo con Juan Ramón de la Fuente, representante de México ante la 

Organización de Naciones Unidas (ONU, organismo al que se encuentran adscritas 

la OMS y la OPS), una vez que se pongan en marcha los convenios necesarios, el 

Estado no tendrá que efectuar cada licitación de manera individual, sino que las 

agencias mencionadas las gestionarán en conjunto. Con esta medida, que 

complementa a la consolidación de las adquisiciones del sector público 

implementada en el primer semestre del año, será posible ejercer un mejor control 

y fiscalización de las compras, obtener mejores precios por tratarse de operaciones 

al mayoreo, y cerrar muchos de los canales de corrupción existentes en los 

procesos de licitación que hasta ahora se encontraban dispersos en una multitud de 

instancias federales y locales. Sin embargo, debe considerarse que esta política no 

pondrá fin por sí misma a todos los problemas existentes en el abasto de 

medicamentos y otros artículos imprescindibles para el sector salud. En primer 

lugar, debe tenerse presente que en el contexto actual ninguna instancia se 

encuentra libre del riesgo de incurrir en actos de corrupción, ya sea por una 

podredumbre sistémica o por la falta de probidad de alguno de sus miembros. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/15/edito

